



Falangista

Órgano diario de FE de las JONS

Editado por la Jefatura de Prensa y Propaganda—Redacción y Administración: Casa Primo de Rivera—Tel. 2078-Palma

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 31 de Enero de 1937
Ejércitos del Norte y Sur: Tiroteos sin importancia, persistiendo las nevias en la mayoría de los frentes.

Salamanca, a 31 de Enero de 1937.

De orden de S. E.; El 2.º Jefe de E. M. Francisco Martín Moreno.

CONSIGNAS...

Mirando al porvenir

Va llegando de todos los frentes la nueva alborozada de nuestras continuas victorias. Día a día, de entre el rumor ronco de la contienda civil, va saliendo a la luz un nuevo trozo de la España que estuvo tantos años enterrada bajo un sudario de banderas falsas y símbolos extraños. Ya por todas partes resuena imponente el grito encendido de nuestra revolución azul. Es el grito de la España eterna, resucitando al ritmo de las pisadas fuertes y exactas de nuestras Centurias.

¡Seguid cantando, camaradas!... Pero cuando ya comencéis a sentir vuestras frentes acariciadas amorosamente por besos de laureles, no quedaros dormidos. Haced como aconseja el adagio. Y si sentís cansancio, acordaos de aquel japonés que olvidado en una avanzadilla del Manchuko acribilló su cuerpo a bayonetazos por no ser vencido por el sueño, hasta que fueron a relevarle pasados cinco días; o bien pensar en aquel soldado romano a quien sorprendió la lava del Vesubio de centinela a las puertas de Pompeya, y se dejó sepultar por la materia ardiente, firme en su guardia y sin cambiar de gesto. Ambos eran soldados imperiales, como lo sois vosotros, que luchais hoy por el destino imperial de España.

Cuando el pueblo canta con alborozo nuestras canciones alegres y toda la Patria es como un bosque apretado de brazos extendidos en airoso saludo enfilando hacia los cielos azules los cinco dedos de carne electrizada, nosotros los falangistas que no olvidamos el Pasado, y que sólo sabemos maldecir o glorificar, debemos ser los guardianes más celosos del Porvenir, cara al Sol, bayoneta calada, y el fusil ya desvencijado por horas y horas de combates redentores, en vigilia tensa, como estampas vivas de la fiera y exigente disciplina.

Este es nuestro deber, porque así fueron los soldados de todos los Imperios y porque solamente así, cara al Sol del Futuro, rígidos, alerta y en pie, como las puntas de piedra de nuestros Alcázares, podremos otear el infinito de la Historia y marchar con paso seguro hasta el triunfo absoluto de nuestra Revolución Nacional-Sindicalista, que tiene que ser roja y negra—sangre y luto—para que un día las estrofas de nuestra canción se cumplan proféticamente y puedan volver nuestras banderas victoriosas al paso alegre de la Paz.

Pero al llegar a esto, es necesario que en cada triunfo de la España Militar que sobre las bayonetas va surgiendo, los falangistas no veamos sino una etapa más, conquistada en nuestra ruta de sacrificios que inició la voz de José Antonio el día 29 de Octubre de 1933 en el Teatro de la Comedia de Madrid, y que no terminará nunca, porque para nosotros no existe el fin de lo perfecto, ni concebimos cual pueda ser la última etapa de un pueblo como España, que fué tan grande que es la Historia misma de la Civilización Cristiana y Universal.

Así, cabalgando al compás del tiempo con ansias de Imperio y voluntad de vencer hasta al Destino y a la Historia, es como nosotros los «camisas azules» podremos traer con el estampido ronco de nuestros fusiles el derecho al Pan y a la Justicia, porque no se es patriota si no se es justiciero, y no se es caballero de la Falange si no se está dispuesto a perder la vida por serlo.

Que llegue hasta vosotros el Sol de esta Verdad incuestionable, que es la entraña misma de nuestra razón de ser, de existir y de combatir.

Nosotros queremos a España con amor de hijos predilectos, pero la queremos «Una, Grande y Libre».

Luchemos por hacerla digna de nuestro amor, que es tanto como luchar por ser dignos de llamarnos sus hijos. Que nuestro grito llegue hasta lo más alto de los cielos en donde están los camaradas que se fueron y que el eco lo lleve de montaña en montaña, por todas las aldeas.

(Servicio de la Jefatura Nacional de Prensa y Propaganda.)

Interesante discurso del General Mola Madrid en situación angustiosa

Queipo de Llano dice: "Esto se va acabar muy pronto"...

Habla España

Servicio de Radio EA 6 A F

España vuelve al Mundo

La llamada decadencia de España, era síntesis de una derrota militar y de un aniquilamiento diplomático. El dominio diplomático de una nación sobre las demás, va precedido siempre de grandes victorias, que forjan los músculos y los brazos de los Estados. El ejemplo del pequeño Piemonte interviniendo en guerras que parecía no le atañían, para después salirse con demandas de importancia; las primicias militares del Canciller de Hierro, antes de fundar el gran Imperio del Reich alemán; Imperialismo nipón en el extremo oriente que sigue a grandes triunfos, etc. son varios ejemplos de lo que afirmamos. Nosotros necesitamos reafirmar nuestro prestigio sobre una gran epopeya, pero no podíamos ya que estábamos envueltos en luchas civiles, guerras coloniales, empeños contra el moro, aquí y acullá, que servían para demostrar nuestro sacrificio y heroísmo, pero que poco viento traían para encher nuestra yerta bandera. Internacionalmente seguimos siendo un espectro, un glorioso panteón museo del Ejército, según la arqueológica comiseración de algunos extranjeros, una nación muerta, según la opinión perversa de Lord Salisbury presidente del consejo británico en 1898.

Las luchas civiles y las guerras y empeños en que estaba metida España, obedecían a consignas torcidas a afanes de las logias. Pero España obtuvo en 1926 una gran victoria en Marruecos. Sabíamos que era el primer triunfo. Pero después de la victoria militar obtenida por unos bravos soldados, oficiales y jefes, enseguida se olvidó. Nadie enarbó ni defendió públicamente tal honor para obtener todo su resultado favorable. Primo de Rivera moría abandonado y deshecho en París, mientras la opinión influenciada por los demagogos consideraba vergonzoso, hablar siquiera de Marruecos, es decir, de nuestra victoria, de nuestra primera victoria clara, terminante y justa durante más de un siglo. Este espíritu injusto y anti español, encañando en la vesania internacional y derrotista de los hombres del 14 de Abril, produjo persecuciones tremebundas, torturas y venganzas increíbles. Parecía que se avergonzaban de la gran victoria de 1926. A los agentes de los imperialismos extranjeros, como eran los ministros de la República, les parecía demasiado el nombrar siquiera tal honor para España. Azaña era el principal representante del resentimiento exterior ante la victoria lograda por Sanjurjo, Franco, Mola, Orgaz, Varela, Millán Astray, por otros tantos Jefes que ahora mandan fuerzas en España, en la guerra contra los marxistas.

Sanjurjo fué condenado a muerte y luego conducido a presidio como baldón oprobioso, y el hombre de Africa tuvo que soportar, como lo hizo resignadamente, calvario semejante.

El éxito militar de 1927 no fué aprovechado nunca. 1926 se une a 1936 por una cadena aurea y va estamos aquí dentro del concierto internacional. Después de las conquistas de Italia y de la liberación germana de la injusticia de Versalles, aquí estamos nosotros. Se ha roto el estado quo, el orden de la paz de 1919. Pero nuestra reconquista nacional iniciada en 1936, calorario del triunfo de 1926, es también así mismo de una gran resonancia internacional. Con el tercer puñetazo, ya tenemos cuerpo, manos, brazos: Estado español que ha partido diplomáticamente la iniquidad europea.

Las falacias del Gobierno Francés

La Embajada que los comunistas españoles tienen en París y las organizaciones reclutan el personal para el ejército bolchevique, están ya preparadas para facilitar pasaportes españoles a todos los reclutados y en tal sentido se práctica actualmente dicho reclutamiento. Es decir, que la falacia del Gobierno francés hace que se cumpla ya, lo que Italia y Alemania temían y que estos dos naciones ya expusieron en sus aprensiones a la nota británica.

Como se roba a España el oro español a Rusia y Francia

El día 14 de Enero fueron llevadas a la Banca de Francia en Marsella 130 cajas de oro y de 80 a 90 kilos de peso cada una, formando un total de unos 11.000 kilos, que habían sido transportados a Francia por el vapor Tramontana. El director del Banco en Marsella consultó a la central de París sobre la admisión de este depósito de oro, y la contestación fué que se aceptaría. El cargamento del Tramontana era de 22.660 kilos, y como a cantidad depositada en la Banca de Francia en Marsella es la 11.000 kilos o sea la mitad, los otros 11.000 aproximadamente serán los que fueron embarcados en el vapor Cabo Santo Tomé, que salió recientemente del puerto de Marsella con rumbo a Odessa.

Los campesinos se levantan contra los comunistas que les aprisionan

Relacionada con el levantamiento en armas del puerto de Pasarella contra comunistas y anarquistas, el periódico francés L'Echo de Paris, publica una noticia según la cual los campesinos de algunos pueblos de las provincias de Valencia y Alicante, han adoptado también una actitud levantista contra la barbarie roja que pretendía incautarse cuando menos de las tres cuartas partes de las cosechas recogidas por los labra-

dores. En estos choques ha habido 200 muertos y 350 heridos y en muchos pueblos de esta comarca han sido sustituidas a los comités de milicianos por juntas de gobierno.

El espectáculo que ofrece Madrid

El espectáculo de la capital de España es degradante para el gobierno rojo. El terror, el pillaje y los asesinatos continúan; funcionan varias checas y la ciudad está entregada a las bandas de faccinerosos más repugnantes. Hay que hacer destacar las diferencias de que son objeto los milicianos de la Brigada Internacional, en relación con los españoles. Esta diferencia tan manifiesta de trato a hecho perder todas las ilusiones a todos los españoles, ya tan decaídos por falta de alimentos de primera necesidad.

El gobernador de Madrid Miguel Villado, ha dictado un bando en el que dice que racionada la población civil, observa que a pesar de ello, y de los carnets que se emplean, continúan los abusos. Por esto ha decidido esperar hasta el día 8 para poner en circulación los nuevos tickets de consumo. Estos días se comprobarán las irregularidades a excesos que haya habido, castigando severamente a las personas que hayan incurrido en delito falseando la verdad. Por otra parte, el General Miaja ha sido nombrado inspector general para la distribución de víveres. Por último, la Junta de Defensa ha acordado que a partir de hoy sea sustituido el azúcar por la zacaína.

La complicidad de las autoridades francesas con los explotadores de la riqueza española

El cónsul de los comunistas de Toulouse, Lluhi Vallesca, se hizo recientemente cargo mediante acto levantado en presencia de las autoridades francesas, de alhajas, monedas de oro de diferentes épocas y diversos efectos de valor por un total de dos millones de pesetas todo ello procedía del robo practicado en una casa bancaria y en una villa que tenía un español apellidado Comas. Por cierto que dicha casa había una importante cantidad de dinero en metálico que no ha sido relacionada en el acto.

El Comité soviético de Santander se ha constituido en París

La situación de la zona santanderina ocupada hoy por los elementos rojos es verdaderamente desesperada. El comité, Gobierno, o como quiera se le llame, que funciona con independencia de los otros poderes

Como comprenderán nuestros lectores hoy no publicamos nada del discurso de HITLER a causa de haberlo publicado íntegro en nuestra edición extraordinaria de ayer.

Discurso pronunciado por el General Mola en Burgos

«Nuestro más ferviente deseo es el de ser nacionalistas» «Vamos a crear una España poderosa y fuerte»

El ilustre general Mola, jefe del Ejército del Norte, pronunció, en la ciudad de Burgos, elocuente discurso. He lo aquí, en extracto:

«Voy a ser parco, educado y correcto, ya que todo ello no obsta el ser valiente. Nosotros somos los llamados por las naciones civilizadas, nacionalistas. Nuestro orgullo es serlo. Lo contrario de los marxistas, que están viendo a diario las derrotas que les inflige nuestro glorioso Ejército. Ellos, los marxistas, son los esclavos de una nación extranjera. Han sido maltratados por ésta, que hon quitado al pueblo español lo que más amaba: la libertad y la independencia».

Nuestro más ferviente orgullo es el de ser nacionalista. Ni la población nacionalista de España, ni nuestro caudillo, tienen más alma que la española, ni otro interés que no sea el supremo de la Patria.

Nosotros somos católicos, pero respetamos las ideas religiosas de los que no lo son. Nosotros creemos que es necesaria la separación de la Iglesia del Estado. Pero eso no quiere decir que se divorcien, sino todo lo contrario.

Nosotros, los nacionalistas, no podemos comprender como los que se han llamado católicos pueden ir al lado de los sin Dios, de los soviets sin religión. Yo no conocí a un ser repugnante, que se llamó monárquico sin Rey y se llama cristiano, aunque yo digo sin Dios. Este canal se alió con los extranjeros que sojuzgaban a España y que, por el solo delito de practicar la Religión Católica, asesinaron a numerosas personas: mujeres, niños, ancianos, curas, religiosos..., mostrando luego los restos de sus víctimas en medio de la calle, mientras decían: «Estos son los restos de los que practican la Religión». Yo no puedo comprender como ilustres sacerdotes han puesto su firma al lado de este cristiano sin Dios, que fué quien hizo que los tribunales populares tomaran incremento y asesinaran, sin causa ni motivo alguno, a numerosas personas y seres inocentes.

Quiero que mis palabras sean escuchadas por los que aún luchan contra nosotros, para que les lieven a rectificar todo cuanto han hecho y que hasta ahora han estado al servicio de los que sembraban la semilla del odio en nuestra nación. Nosotros no hicimos la guerra nos liberamos del yugo a que nos tenía sometido un Gobierno ilegal, que permitía la quema de iglesias y el asesinato de inocentes sólo por el delito de no ser de sus ideas; un Gobierno que tenía de la libertad el mismo concepto que el popular sacristán de la Marsellesa: «... y muera el que no pienso igual que pienso yo»; un Gobierno que ataca ahora a nuestro Ejército, diciendo que es indisciplinado. ¿Qué soben ellos de eso?

Nosotros no queríamos la guerra, pero tampoco la reusamos. Durante esa guerra, Castilla, Navarra, Andalucía, Aragón y otras partes de España son fervientes nacionalistas. No pudimos liberar aún las otras provincias porque entre los jefes de las mismas, hubo deserciones, unas por cobardía y otras por traición. Un ejemplo de ello lo tenemos en el ge-

Lo que dice la prensa roja

Des palabras sobre un decreto

Cincuenta y ocho decretos han sido promulgados por la Generalidad en el día de ayer, pero el que más nos ha llamado la atención es el que hace referencia al inquilinato, o sea, que hasta el día primero de marzo próximo nadie deberá pagar arriendo por pisos, industrias ni comercios. Es cierto que el decreto de referencia va precedido de una ponencia para estructurar definitivamente, y en el plazo improrrogable de dos meses, la cuestión tan debatida del problema de la propiedad urbana. Al principio de la guerra, Madrid dictó una disposición rebajando el 50 por 100 de los alquileres. Barcelona lo dejó por la mitad, es decir, con rebaja del 25 por 100 y después modificó esta disposición y se colocó en la misma igualdad de condiciones.

Si a los detentadores de la riqueza urbana quisiera despojarlos de su predominio, lo mejor hubiera sido, a nuestro entender, que es el 50 por 100 que se pagaba ahora por rentabilidad, hubiera pasado íntegro, en este interregno de suspensión de pagos, a engrosar, como tributo de guerra, un fondo especial para la adquisición de material bélico, o bien para otras necesidades. Pues suena muy mal que se fomenten los festivales, fómboles y recolectas para las milicias, y de golpe y porrazo se desperdician una porrada de millones que nos vendrían de perlas para cubrir esas necesidades. No pagar alquiler será una delicia, pero seguir tendiendo la mano en la vía pública, para recolectar fondos, es una vergüenza. Y después de la promulgación de este decreto, una verdadera paradoja.

(De «Soledad Obrera», 21 enero 1937).

NOTICARIO

Robos de los rojos

MADRID.—Continúa la descarada explotación que los rojos hacen del tesoro artístico nacional. Se prepara una nueva expedición a Valencia. En breves días, han salido para aquella capital diez o doce camiones cargados de libros y documentos interesantes, así como cuadros y tapices.

Lluvia en los frentes

Las lluvias torrenciales, durante las últimas 24 horas, han convertido en canales más o menos, venecianos las trincheras de todas las líneas del frente de Madrid. Mientras los nacionales luchan contra el frío, que ahora es su más encarnizado enemigo, en la retaguardia se trabaja en la reconstrucción de carreteras y de caminos. Sin embargo, hoy que destaca el hecho de que, a las fuerzas del general Mola, cada día se pason muchos milicianos del frente contrario, pues se van dando cuenta de que nuestros mandos efectúan los planes y movimientos con toda seguridad, y que tienen elevada moral los que luchan a sus órdenes; tienen el éxito en sus manos y no dudan ni un momento del triunfo de las fuerzas del GENERALISIMO FRANCO.

Sobre la evacuación de Madrid

MADRID.—La Junta Delegada de Defensa ha dado a la publicidad una nota en la que dice que pr. sigue la evacuación. Confirma que los niños son llevados, en su mayoría, a Barcelona, Valencia, Alicante y Albacete. En dicha nota se dice que ya han sido evacuados 250.000 personas, de las cuales 150.000 son niños.

Estampa de Madrid

Anoche, apareció completamente iluminado. Coincidió con una ininterrumpida actividad por la carretera de Valencia, de camiones y autos, en continua caravana. La explotación de tal iluminación es que como la gente se alarmase al ver el enorme movimiento de fugitivos, no solamente población civil sino también milicianos, el general Miaja dispuso que, para dar sensación de normalidad, Madrid apareciera completamente iluminado. Eso nos lo ha contado un militar que hoy se ha pasado a nuestras líneas y que había llegado el día anterior a las líneas rojas para cubrir bajas.

Esta tarde llovió copiosamente. Parece que el mal tiempo no puede ceder.

En la Casa de Campo hubo algún cañonazo y el enemigo intentó alguna salida degradada sin el menor éxito, pues puedo asegurar que desde que nuestras tropas están en el frente de Madrid, no nos han conquistado ni una sola trinchera, pese a todo lo que dicen las radios rojas. Nuestras tropas, desde que están ante la capital de España, no cedieron ni una sola posición. Han sido capturados algunos milicianos y milicianos. Estas se ofrecieron al Alto Mando para prestar servicio en los hospitales y, al parecer, será aceptado su ofrecimiento.

GIL PANADES

Unica casa especializada en mercería, Labores y Novedades para Señora.

MERCERIA-NOVEDADES-LABORES

Todos los géneros clásicos y de calidad. Siempre lo más nuevo de la temporada. El gusto más refinado quedará satisfecho.

Quint, 12 - PALMA

EL DIA EN PALMA



¡Ha salido FALANGE!... Y algunos de los que en la mañana de ayer, último domingo de Enero, pululaban por vuestras calles, se miraron atónitos... ¿Porqué saldría, tan de mañana FALANGE? Alguna verdad grande, indudablemente, tendría por decir... ¡Y claro que la tenía!

Y nuestro Jefe, con esta salida un tanto extraordinaria, digo yo, quiso recordar a que llos tiempos de clandestinidad, en que el órgano de F. E. de las J. O. N. S. «salía cuando le daba la gana».

Pero, el público en su fondo muy desagrado, compró humildemente nuestro periódico, sin tener un recuerdo para los obreros camaradas que en un alarde de voluntad, salieron con su diario, no cuando les dió la gana sino tras una noche en vela, entre sorbo de café más o menos puro, y entre el teclear rabioso de unas máquinas. Entumecidos los músculos vieron clarear el día y con él los primeros ejemplares que oían al clásico sabor a tinta fresca y al no tan clásico sabor a vigor de juventud...

Declaramos, con el FURHER, al peligro bolchevique, por el mayor veneno que existe.

UNO DE P. Y P.

Voz de la Falange

De Sóller

En tren especial, a las 8 y un cuarto salieron de Palma hacia Sóller, unos cuatrocientos números de falangistas de segunda línea.

Uniformidad, disciplina y alegría en el camino.

A su llegada a Palma—que estaban de maniobras en el Valle de los Naranjos desde el viernes—les esperaban formados a lo largo de la estación. El pueblo se apiña en los andenes y fuera de la estación, sucediéndose los VIVAS A FALANGE y nuestro grito ARRIBA ESPAÑA.

El Jefe camarada Zayas, acompañado de sus ayudantes Blanes y Gual, y de Autoridades presencia su llegada, desde a Plaza Mayor.

A los camaradas llegados se unieron la Sección Femenina de Sóller y Legión de Flechas.

En marcha se dirigen a ofr misa oficiada por el Capitán Capellán de Falange, N. Sagesse. El altar estaba adornado con banderas de Falange y Españolas.

Finalizando el Santo sacrificio, se celebra el desfile por las principales calles de Sóller, presenciándole multitud entusiasta de gente, que al paso de nuestros camaradas saluda con el brazo extendido y al grito de ARRIBA ESPAÑA. Desfilaron con los falangistas fuerzas de Artillería destacadas en Sóller.

Terminado el desfile, el Jefe Territorial emprende la marcha hacia Palma

pues a las doce le espera un festival en la Hípica.

(Por falta material de espacio, dejamos para mañana la publicación de la crónica de nuestro enviado camarada (UNO de P. y P.) ARRIBA ESPAÑA!

Comandancia Militar

SERVICIO DE PLAZA PARA EL DIA 2 DE FEBRERO DE 1937

Jefe de día, Comandante de Infantería D. Agustín Clar Pujol. Imaginaria, id. id., D. Guillermo García Alemany. Visita Hospital, 2.º Capitán de Artillería.

Espectáculos

PRINCIPAL

Función de Gala a beneficio de las Milicias de Falange

Se están ultimando los detalles de la función que a beneficio de las Milicias de Falange, se celebrará el próximo sábado día 6 a las nueve y media de la noche.

Por los elementos que integran el programa, Nadine Lang con sus poemas danzados, MARGARA con sus exquisitos recitales poéticos y el pianista A. Alaman, se espera un verdadero éxito.

Falange Española de las J. O. N. S.

FUNCION DE GALA A BENEFICIO DE LAS MILICIAS DE FALANGE

Que se celebrará en el Teatro Principal el día 6 de Febrero de 1937.

PROGRAMA

Primera parte:

Poemas danzados, por el grupo de Srts. de Nadine Lang.

Cortaron tres árboles. El Puente Pegasus.

Recital Poético por MARGARA.

La Higuera maldita Leon Felipe
Los oficios Serrano Playa
Golpe de ala y de gloria MARGARA
Nell Annuaire della Fondazione di Roma G. Carducci
El dulce milagro Ibarbouron
Nostalgia Santos Chocano
Fragmento del Peribañz L. de Vega.

Grupo de Srts. de Nadine Lang

Romería en la Hermita (Vale) A. Torrandell
Heroica Brahms
(acompañado por el profesor Mas Porcel)

Segunda Parte:

Concierto de Música Española por el pianista Agustín Alaman.

1. Castilla Albeniz
2. Zaragoza
3. Danza Valenciana F. Cuesta
4. Orgía (Danza Fantástica) J. Turia
5. Danza ritual del fuego M. Falla
6. So'n balle A. Torrandell
7. Danza Navarresa E. Granades

Tercera parte:

Camino de la paz M. D.—MARGARA (cuadro plástico)
(acompañado por el sexteto de Radio Falange)

A todas las personas que posean las obras siguientes:

Arriba España, 1.º y 2.º edición por Gimenez Caballero.

Nueva Catolicidad, 1.º y 2.º edición por Gimenez Caballero.

Discurso a las Juventudes de España, por Ramiro Ledesma.

Fascismo en España, por Roberto Lanzas.

El fascismo por Benito Mussolini, Prólogo de José Antonio, Epílogo de Ruiz de Alda.

Les suplicamos pasen por esta Jefatura, Casa Primo de Rivera.

La Previsora Mallorquina

Entidad Aseguradora Legalmente constituida.

C. Francisco Sancho, 35 - Teléfono, 2529 - PALMA DE MALLORCA

Ha prestado durante el mes de Enero, servicios a los Sres. Asociados, números, 2923, 3419, 2744, 651, 1097, 2459, 114, 1062, 2482, 3287, 731, 1887, 2204, 411, 3884, 2198, 376, 162, 2655, 3081, 2707, 2276, 4099, 271, 2781, 1725, 1436, 716, 2287, 3227, 1115, 102, 3121, 1124, 225, DE PALMA, más uno en la Calle de San Bartolomé n.º 85 bajos, INCA, y otro en la Calle de la Iglesia n.º 5 bajos, SANTA MARIA, SIN UNA MOLESTIA NI UN GASTO PARA LOS SRES. FAMILIARES.

La hora confidente del Jefe

Al volante, a 120 kilómetros por hora, habla Manuel Hedilla

Paisaje

Sabed, amigos, que Ambrosero, pueblo de la comarca cantábrica de las Siete Villas de la Costa, Merindad de Trasmiera, Castilla del Mar, es una aldea hidalga, como todas las de tan noble tierra en la que un campesino es un señor con mas blasones que un rey.

Y sabed que en Ambrosero nació Manuel Hedilla Larrey, por la gracia de la Historia Jefe del Movimiento de Falange Española de las JONS.

Dejadme deciros algo del paisaje infantil de Manuel Hedilla. Marisma, labio salado de Castilla, donde el romance burgalés se afina y se pule con los vientos de la mar. Una ría, la ría de Marrán, de donde partían navas valientes al comercio con la Inglaterra de los Plantagenet. Y de donde en una mañana, ebrio de rumbo y grávido de mundo, partió como un obeso, empujado por el dedo de Dios que guía las navas de Castilla, Juan de la Cosa, síndico de Santa María del Mar, piloto de la «Marigalante», camino de Palos de Moguer, donde un orate genovés y un fraile franciscano habían resuelto, por la gloria de España, multiplicar el mundo por dos. Porque así convenía a la Reina Nuestra Señora.

Junto a aquella ría creció el conde Fernán González, el primer señorador Imperio español. Allí quebró sus lanzas primeras y de allí partió para la aventura de crear Castilla. ¡Nada más que para crear Castilla...! «Era entonces Castilla un pequeño rincón».

Muy cerca de la casa patril de Manuel Hedilla pudre la carne mortal de Doña Bárbara de Bramberg, la madre de Don Juan de Austria, soldado del Emperador en Lepanto. En recuerdo de la alegre flamenco, todavía llaman a aquel barrio los paisanos de Hedilla «Barrio de Madama».

Medio campesinos, medio hidalgos, medio marineros, los hombres de la comarca cantábrica están perfectamente calculados para el mando, la aventura y la gloria.

Etopeya

Manuel Hedilla, atlético y fornido, es uno de los hombres que menos hablan en el mundo. Sin embargo, cuando hace el alto final de la jornada, Manuel Hedilla es propicio a la confianza. En otro momento es también comunicativo: cuando sus fuertes puños, como mazas, pilotan, a 120 kilómetros por hora, el volante del automóvil.

De dos de estos momentos nacen estas confidencias, hechas con una voz pausada, caliente y fraternal. Más caliente y más fraternal cuando los dos recordamos el paisaje de la tierra nativa. Es en los momentos en que, rota en la ausencia del solar lejano toda jerarquía, interviene en la conversación con el jefe, el camarada Fiochi, su bravo escolta, que entonces le llama Manolo y le pide un cigarrillo. Mientras bajo una noche fría de la grande Castilla, el interior del coche donde viaja uno de los personajes más importantes del mundo, es como un pequeño hogar errante.

—También escribí Menezo, ¿te acuerdas tú de Manolo Menezo, el de Parbayón? Menezo era un hombre muy callado. Hablaba menos que yo. Y me dijo un día: «¿Tú quieres pertenecer a F. E.?» Le dije que sí y me replicó que F. E. no era un partido sino un movimiento y que, por lo tanto, requería acción. Nos citamos a los pocos días en casa del «Cojo». Tú ya conoces la taberna del «Cojo». Éramos siete. En seguida los socialistas empezaron a amenazarnos «de boca». Me hicieron jefe de aquella «Jons» que empezó a funcionar sola sin conexión con nadie.

(Como Castilla: «era entonces un pequeño rincón»).

—¿Y para qué te voy a contar! A

poco toda la fábrica de S. A. M. era nacional sindicalista, menos tres o cuatro obreros y las mujeres que eran las más renegadas. Un día vino Adolfo Arce, de Madrid, y habló en Santander, ya en conexión con José Antonio, con Estévez, Pino, Manolo Ilera y Pancho Cossio. Me llamaron a Santander porque en Renedo éramos ya 46 afiliados. No sé por qué les causé buena impresión. Yo observé pronto que algunos de los camaradas no eran tan falangistas como derechistas: habían confundido el Movimiento.

Yo entonces me preocupaba, sobre todo, de actuar. Un día dieron un mitin los rojos en Renedo.

—¿El de la bomba?

—No. Otro anterior. Nos encontramos en la carretera 200 camaradas de la provincia. Les formé de a tres y empezamos a desfilar delante del teatro, pero el bigada de la Guardia civil nos rogó que nos disolviéramos. Ocupamos seis autobuses y volvimos

ferrocarril a tiros. Yo daba conferencias en los prados junto al río Pas de noche, o en un establo o en una corralada de un pueblo, y así fué creciendo Falange con un gran fervor.

El ausente

—¿Ya conocías a José Antonio?

—¿Qué impresión te hizo? (Hedilla, al nombre del ausente, cambia de fisonomía en la noche. Levanta el pie del acelerador y yo noto que algo se quebra en la clara voz del jefe. Nadie adora a José Antonio como él. Aprieta las tenazas musculosas de sus puños contra el volante y apenas se le oye decir, no se si gemido, si grito de angustia o jaculatorias: «¡José, José!» Callamos unos minutos).

—Si, le conocía ya... José había venido a Santander a dar una conferencia en el Ateneo. Estévez me llamó por teléfono a la fábrica para avisarme. Llegué minutos antes. Te a seguro

chos disgustos y por fin el director de la fábrica, un simpatizante entonces de Azaña y que luego se quiso hacer de la «Ceda», me dijo que me tenía por lastima. ¡Yo trabajar por lastima! No acabó de decirme lo y yo estaba yo respirando libremente en la calle. A día siguiente era jefe de taller en la fábrica de vidrio de Viciñ, en el mismo Renedo. Allí seguí mi obra y logré afiliat a Falange a 80 obreros. Había otros tantos marxistas y otro medio centenar de indiferentes, rojos en el fondo. Me respetaban todos y decían que nadie les mandaba tan bien como yo. Y jamás les cedulé... Formé el Sindicato Nacional sindicalista de la industria del vidrio el primero de España.

—¿Quién te hizo Jefe Provincial de Santander?

—José mismo. Verás. Los muchachos de la capital empezaron a dar muestras de disconformidad con los Jefes, en realidad eran prisioneros de las derechas. En un local de dere-

cho a duplicarse. Iba los miércoles y los domingos a Santander y éstos empezaron a menearse, ¿verdad Fiochi?

(Fiochi sonríe con su pícaro sonrisa de raquero del Muelle; «vaya si pitamos!» «En seguida nos libramos de las carcasas»).

Pronto tuvimos los primeros choques en la calle. Últimamente estos choques fueron trágicos. Y así hasta el movimiento.

Guerra y Mando

—¿Que te cogió, ¿dónde?

—En Galicia. Saí de Madrid el 12 de Julio para Galicia, a preparar la región y los enlaces. Llevaba así tres meses viajando de noche en un cochecillo y durmiendo de día, por toda España.

En Galicia estuve veintiocho días como un miliciano más. Me vine a Burgos con un convoy de camiones. Me encontré a Falange un poco al garete, sin gobierno. El 2 de Septiembre se celebró en Valladolid una junta con los Jefes provinciales y Consejeros Nacionales, que nos encontrábamos en el territorio y fué elegido Jefe de la Junta de Mando Provisional por todos los votos... Todos menos el mio, naturalmente.

—¿Qué impresión te hizo verte elegido para un destino tan grave?

—¡Imagínate! ¿Sabes tú lo que es venirse el mundo encima? Yo me preguntaba: «¿Y qué hago yo ahora?» Y no hacía más que acordarme de José Antonio, de Raimundo... Buscaba a uno como tabla de salvación.

—El crecimiento enorme de Falange, ¿te produce preocupación?

—¿Preocupación? ¡Ninguna, hombre, ninguno! Todo lo contrario. Es mi mayor satisfacción y eso me da la seguridad del porvenir y próximo de que España y Falange serán la misma cosa.

—¿Como Italia y el Fascio? ¿Como Alemania y el racismo?

—Qual.

—Pero aquello ha costado años.

—Y esto sangre, que vale y manda más.

—¿No te ha preocupado la llegada a Falange de antiguos marxistas.

—En general, no. Y si se trata de obreros, nada en absoluto. Vienen todos de buena fe. Nosotros les ofrecemos Patria, Pan y Justicia. Están purificados, convencidos y entusiasmados con nuestro lema. Antes cuando les hablaban de Patria era a precio de la miseria; les hablaban de pan a precio de rencor, y de justicia a precio de muerte. Nosotros les hablamos con la verdad y nos creen. Prefiero los antiguos marxistas arrepentidos antes que a los derechistas cueros y maleados por la policía y el caciquismo. Que vengan a nosotros cuanto marxistas convencidos de nuestra verdad quieran. Yo les recibiré con los brazos abiertos. ¿Habrá todavía quien crea otra cosa?



a desfilar ante los marxistas con el brazo en alto. No se oyó ni una voz de protesta. Ya empezaron a temerlos. Lo de la bomba fué más tarde y no fué bomba; fueron unos garbanzos «de pega» en un mitin del Frente Popular y unos cuantos estacozos que tuve que repartir en aquel pado que hay detrás de la Escuela. Nos cerraron el Centro y yo fuí a la cárcel un mes y un día, porque me declaró dueño de una pistola que en realidad la llevaba un camarada, cuyo encarcelamiento hubiera significado hambre en su casa.

A partir de entonces tuve que andar defendiéndome como podía, contra los tiros y contra la persecución. Hice lo que pude. (Cuando Hedilla dice modestamente «hice lo que pude», ya se sabe lo que quiere decir). Alguna noche se cerraron todas las tabernas del valle con solo correrse la voz de que íbamos a salir nosotros. En Octubre del 34 tuvimos que defender el pueblo y la vía del

que yo, que no me impresiono por nada, me impresiono ante él. No era como nosotros, tenía no se que...

—Genio, ¿o crees?

—Genio, santidad, lo que quiera! Algo que no tenemos ni tú ni yo ni los demás. Me trató de tú y después de la conferencia me fuí con él a la estación. Como el tren pasó por Renedo, fuimos juntos y solos. Hablamos. Con aquella obsesión suya de penetrar en el último fondo de los problemas, me preguntó varias veces: «¿He estado caro?» «¿Se me entendió?» Cuando me despedí de él en Renedo me quedé un rato sólo, parado, en el andén.

—¿Y qué pensast?

—No pensé. ¿Has pensado tú, lo que se llama pensar, cuando te domina un sentimiento? ¿Se te ha ocurrido explicar alguna vez una emoción? ¡Pues eso! Al día siguiente me fuí como siempre a la fábrica. Pero yo ya tenía otro aliento. Me puse a trabajar con nuevo ímpetu. Tuve mu-

chas extremas estaban los ficheros de Falange. Y estos—Hedilla señala a Fiochi—se sublevaron al mando de Pancho Cossio. Vino José Antonio y se reunió con los jefes y los destituyó. Cuando a su paso por Renedo le saludé, le mostré mi disconformidad con la indisciplina de éstos—y vuelve a señalar a Fiochi—. No entremos en el fondo de la cuestión. José se había reunido anteriormente en un bar de Puerto Chico con los falangistas y habían hablado de mí. El se impresionó un poco ante mi concepto de la disciplina y al día siguiente de su paso por Renedo, me llamó por teléfono a la fábrica, rogándame que me hiciera cargo de la Jefatura Provincial. Yo creí que era una broma de algún guasón. Pero pronto lo conocí en la voz: era él y acabó con mi resistencia ordenándome o. Cuando yo accedí me dió las gracias. Yo lo repliqué: «Nunca más me des las gracias. No hago nada si no es en beneficio de Falange». Entonces empezó mi traba-

La voz suavísima y fuerte al mismo tiempo, de Manuel Hedilla Larrey, obrero de España, hidalgo artesano, maquinista de barco, adalid por la gracia de Dios del movimiento de Falange, se maliza con ternuras indecibles cuando habla de los trabajadores. Yo le he visto jugar como un chico con sus muchachos de la escolta, obreros como él. Y le he visto también cruzar salones imponentes, con un aire sencillo, pero majestático, de César campesino: de gran conductor de pueblos.

Viéndole, oyéndole, contemplando su único minuto de melancolía, que es cuando piensa en el Ausente, uno dice íntimamente, con un convencimiento biológico:

¡ESTE, ESTE ES!
VICTOR DE LA SERNA
Satamanca, Enero, 1937.

¡ARRIBA ESPAÑA!